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Buscan reactivar zonas estratégicas

rosario se renueva
PÁg. 6/ Con lo aprendido en pandemia, el Ejecutivo quiere desempolvar 
espacios públicos y revitalizarlos con propuestas gastronómicas y culturales que 
sean atractivas para que las personas vuelvan a salir a la calle.

causa Por Presunto esPionaje ilegal

caso sain: la provincia pidió  
formalmente ser querellante
PÁg. 3/ Si es aceptada, podría ser parte del proceso y acceder al expediente. En caso de que existiesen obje-
ciones de alguno de los actores ya intervinientes, debería convocarse a una audiencia para zanjar la situación. 

20 años protegiendo 
la vida silvestre
PÁgs. 8 Y 9/ la única reserva de fauna silvestre gestionada Por una ong de la Provincia, Mundo aParte, festejó en 
rosario sus 20 años de traBajo rehaBilitando Y recuPerando aniMales víctiMas del trÁfico de fauna Y la caza ilegal. 
esta ong dirigida Por María esther “BeBa” linaro funciona coMo refugio de aniMales silvestres que no Pueden volver a la 
naturaleza Por distintas lesiones o ProBleMas de adaPtaBilidad que Pondrían en riesgo su suPervivencia.

EN ROSARIO
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» Seguinos

Para la Provincia de Santa Fe Por PreSunto eSPionaje ilegal

La provincia de Santa Fe solicitó 
formalmente constituirse como 
querellante en la causa en la que se 
lo investiga a Marcelo Sain por el 
presunto delito de espionaje ilegal 
y asociación ilícita. Las supues-
tas irregularidades habrían sido 
cometidas mientras se desempe-
ñaba como ministro de Seguridad 
de Santa Fe.

Según confirmó a Notife el 
secretario de Justicia, Gabriel 
Somaglia, el escrito con la soli-
citud redactado por el fiscal de 
Estado, Rubén Weder, fue ingre-
sado ya ante la Fiscalía de Delitos 
Complejos. A partir de ahora, es el 
Ministerio Público de la Acusación 
quien deberá actuar. Los fiscales 
intervinientes (Mariela Giménez 
y Ezequiel Hernández) remitirán 
con el dictamen respectivo, las 
actuaciones a la Oficina de Ges-
tión Judicial. Se deberá constituir, 
luego, un tribunal para resolver.

Las partes intervinientes serán 
notificadas; si ninguna presenta 
oposición al pedido de la provin-
cia, el juez deberá resolver y per-
mitir que el estado santafesino 
se constituya como querellan-
te. De lo contrario, si alguno de 
los actores presentara objeción, 
deberá convocarse a una audien-
cia para dirimir en ese marco la 
situación. Según pudo saber El 
Litoral, no sería intención de los 
fiscales oponerse a la posibilidad 
de que la provincia intervenga. 
En el caso de la defensa del prin-
cipal imputado — Marcelo Sain-, 
esperaban leer con mayor deteni-
miento el escrito. A priori, el abo-
gado Hernán Martínez adelantó a 
El Litoral que no correspondería 
desde el punto de vista técnico 
la figura que la provincia solicita, 
sobre la base de que ya está repre-
sentada a través de los fiscales del 
Ministerio Público de la Acusa-
ción. “Habría una duplicación de 
figuras, “, advirtió.

Sin embargo, atentos a la 
envergadura de la causa y a “las 
dificultades” de la defensa para 
poder acceder al expediente, el 
letrado no destacó que aceptar 
a la provincia como querellante 
aporte “un mayor marco institu-
cional y pueda ser positivo”. La 
situación es evaluada y no existe 
todavía una definición.

El diputado del Frente Renova-
dor-PJ, Oscar Martínez presentará 
en la Legislatura un proyecto de ley 
para crear una Oficina de Protec-
ción Inmediata (OPI) que tendrá 
como objetivo la protección de jue-
ces, fiscales y empleados del Poder 
Judicial ante casos de amenazas por 
parte de delincuentes imputados 
y/o condenados. También incluirá 
la protección a periodistas y tra-
bajadores de prensa que cubran o 
investiguen hechos relacionados a 
delitos graves. Funcionará dentro 
del ámbito de la Corte Suprema de 
la provincia.

Consultado acerca de la pro-
puesta, el legislador manifestó que 
“es innegable que en los últimos 
años estamos sufriendo la conso-
lidación de una criminalidad más 
compleja y organizada a lo largo 
y ancho del territorio provincial. 
Balaceras contra propiedades pri-
vadas y públicas, amenazas telefó-
nicas y hasta de manera personal, 
como lo hemos visto días pasados 
en una audiencia imputativa contra 
personas vinculadas al narcotráfico 
en Rosario. Jueces, Fiscales, fun-
cionarios y empleados del Poder 
Judicial se ven constantemente 
intimidados por delincuentes que 
están fuera y también dentro de las 
cárceles”.

“Sin ninguna duda -agregó- 
desde los tres poderes del Estado 
debemos reaccionar de una vez por 
todas ante este fenómeno y garan-
tizar la plena libertad de actuación 
de los integrantes del Poder Judi-
cial, y para ello es necesario gene-

Proponen crear una oficina 
de Protección Inmediata para 
miembros del Poder Judicial
La iniciativa en la Cámara de Diputados procura la protección de jueces, fiscales y empleados 
del Poder Judicial ante casos de amenazas por parte de delincuentes imputados y/o 
condenados.

rar las herramientas que permitan 
que esta protección sea eficiente y 
rápida. Por esta razón proponemos 
la creación en el ámbito de la Cor-
te Suprema de la Oficina de Pro-
tección Inmediata —OPI — que 
tendrá a su cargo no solo el dise-
ño de las políticas generales para 
la protección de estas personas, 
sino que elaborará un Protocolo 
de Actuación, reglas, manuales 
y recomendaciones que tengan 
como propósito generar condicio-
nes de seguridad, libertad e inde-
pendencia, que junto a otras medi-
das garantizarán el pleno ejercicio 
de la función judicial libre de cual-
quier presión”.

“Consideramos -continuó- que 
los magistrados penales deben 
desempeñar sus funciones con 
independencia e imparcialidad sin 
temer por sus vidas, su integridad, 
su seguridad y la de sus familias 
y colaboradores. El Estado les 
debe prestar las debidas garantías 
de protección a estas personas 
expuestas a riesgos por sus activi-
dades vinculadas a la administra-
ción de justicia penal, a fin de pre-
servar su integridad física y que no 
se vean afectados por amenazas, 
intimidaciones ni otro tipo de pre-
siones. Dicha protección también 
se extenderá a periodistas, cama-
rógrafos, fotógrafos, productores y 
trabajadores de medios de comu-
nicación que se vean expuestos a 
riesgos en ejercicio de sus funcio-
nes de informar en el ámbito de la 
administración de justicia penal 
y cuyas investigaciones puedan 
ser objeto de amedrentamiento y 

amenazas directas o indirectas.”
Martínez reiteró que la inten-

ción de su proyecto es básica-
mente brindar una herramienta 
que proporcione protección a 
Magistrados penales, miembros 
del Ministerio Público de la Acu-
sación, miembros del Servicio 
Público de Defensa Penal, fun-
cionarios, empleados y auxiliares 
del Poder Judicial, sus familias, así 
como a cualquier persona ligada 
al beneficiario que esté expuesta 
a riesgos por su intervención en 
investigaciones y procesos pena-
les, alcanzando asimismo a las ins-
talaciones judiciales. En el mismo 
sentido, dará protección -como 
señaló anteriormente- a periodis-
tas y trabajadores de medios de 
comunicación que lo requieran 
por encontrarse en riesgo, debido 
al cumplimiento de su trabajo.

En cuanto al ámbito en el que 
funcionará la OPI, el legislador 
apuntó que “en el marco de las 
atribuciones y funciones que la 
Constitución de Santa Fe asigna a 
cada uno de los poderes del Esta-
do, en su artículo 92 establece 
que la Corte Suprema de la pro-
vincia: representa al Poder Judi-
cial provincial; ejerce la superin-
tendencia general de la adminis-
tración de justicia, que puede par-
cialmente delegar, de acuerdo con 
la ley, y la consiguiente potestad 
disciplinaria; dicta los reglamentos 
y disposiciones que conduzcan al 
mejor desempeño de la función 
judicial; dispone, según normas 
propias, de las partidas para inver-
siones y gastos de funcionamiento 

asignadas al Poder Judicial por la 
Ley de Presupuesto; propone al 
Poder Ejecutivo, previo concur-
so, la designación de los funcio-
narios y empleados de la admi-
nistración de justicia; envía a los 
poderes legislativos y ejecutivo 
un informe anual sobre el estado 
de la administración de justicia; 
propone en cualquier tiempo 
reformas de organización o pro-
cedimiento encaminadas a mejo-

rar la administración de justicia; y 
ejerce las demás funciones que le 
encomiende la ley. Por lo que cla-
ramente es que corresponde a la 
Corte el ejercicio de las funciones 
que mejoren la administración de 
justicia y en este caso en particu-
lar la penal, por lo que es el orga-
nismo indicado para que funcio-
ne, en su ámbito, esta Oficina que 
estamos proponiendo”, finalizó 
Martínez.

La Provincia pidió 
ser querellante en 
la causa Sain

Si es aceptada, podría ser 
parte del proceso y acceder 
al expediente. En caso de 
que existiesen objeciones 
de alguno de los actores 
ya intervinientes, debería 
convocarse a una audiencia 
para zanjar la situación. Qué 
dirán fiscales y defensores.

POR qué
 La decisión del gobernador 

Omar Perotti plasmada a través de 
un decreto firmado a principios de 
enero generó un sinfín de especu-
laciones. El mandatario instruyó 
mediante ese acto administrativo 
al fiscal de Estado, Rubén Weder, 
para que formulase el correspon-
diente pedido. Fue una determi-
nación probablemente precipitada 
por la difusión que a comienzos 
de año se conoció de un listado de 
nombres de cientos de empresa-

rios e instituciones sobre los que 
también el Ministerio de Seguridad 
a cargo de Sain habría recabado 
información.

 En el decreto se fundamen-
taba la decisión “en mérito a 
que en el proceso judicial men-
cionado se estarían investigan-
do hechos que, de ser ciertos de 
acuerdo a una legal comproba-
ción, afectarían el regular funcio-
namiento de la Administración 
Pública, por cuanto este Poder 
Ejecutivo encuadra su accionar 

en el marco del principio de lega-
lidad y así propende su respecto 
como de los otros poderes esta-
tales, y que a la luz de los tras-
cendidos estaría siendo cuestio-
nado”. Eso es lo que textualmen-
te se escribió.

Si bien las lecturas políticas 
fueron en el sentido de interpre-
tar que el gobernador apuntaría 
con este accionar a “despegarse” 
de los eventuales coletazos que 
podrían derivar de esta causa, 
desde el punto de vista técnico 
se sostiene que la decisión apun-
ta a “proteger el regular funcio-
namiento de la administración 
pública y cumplir el principio 
de legalidad de las personas y de 
los poderes del estado”. Esencial-
mente, si se la acepta como que-
rellante, la provincia podría acce-
der a una causa sobre la que hasta 
aquí sólo tiene trascendidos.

Mientras tanto, avanza en el 
ámbito de Fiscalía de Estado la 
investigación administrativa que, 
también por decreto, ordenara el 
año pasado el gobernador para 
intentar desentrañar qué fue lo 
que sucedió en el Ministerio de 
Seguridad mientras lo conducía 
Marcelo Sain
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Peatonal 
Santa Fe

Los trabajos beneficiarán 
a más de 250.000 
habitantes del gran Santa 
Fe y Esperanza. La inversión 
nacional supera los 2.800 
millones de pesos.

El Ministerio de Infraestruc-
tura, Servicios Públicos y Hábitat, 
publicó los pliegos del llamado a 
las licitaciones correspondientes 
al Gasoducto Metropolitano, una 
mega obra que alcanzará a unos 100 
mil usuarios y representa a más de 
250 mil vecinos de la capital pro-
vincial, Esperanza, Recreo, Monte 
Vera, San José del Rincón, Arro-
yo Aguiar, Arroyo Leyes y Ángel 
Gallardo. Además de impactar 
directamente en unas 7000 indus-
trias y comercios, y 1.600 institu-
ciones que hoy no cuentan con gas.

Al respecto, el secretario de 
Empresas y Servicios Públicos, 
Carlos Maina aseguró que “se tra-
ta de una demanda histórica de los 
santafesinos, una obra de la cual se 
había hablado mucho pero se había 
avanzado poco, y hoy estamos jun-
to al gobierno nacional poniéndole 
fechas a las licitaciones para comen-
zar a concretarlas”. Y agregó: “es 
una obra de gran magnitud, que se 
realizará con fondos nacionales y 
que llevará gas a lugares donde no 
existe el servicio, favoreciendo a la 
radicación de nuevas industrias y al 
crecimiento de puestos de trabajo 
en la región”.

“Estas acciones, muestran la fir-
me decisión política del gobernador 
Omar Perotti de avanzar con las 
obras que beneficias a los santafe-
sinos, trabajando junto al gobierno 
nacional con un objetivo común, 

La distribución de subsidios 
del Estado nacional para sostener 
el servicio de colectivos es abso-
lutamente desigual entre el Área 
Metropolitana de Buenos Aires y el 
interior del país. Mientras el AMBA 
recibe $ 110 de subsidio por cada 
pasajero, que permite tener un 
boleto promedio de $ 13 (contem-
plando todos los descuentos que 
reciben algunos grupos); a Santa 
Fe llegan $ 40. Esto lleva la tarifa 
promedio a $ 29, un valor que va a 
cambiar la semana que viene, cuan-
do el 1 de febrero aumente el boleto 
de $ 42,35 a $ 59,35.

En una entrevista en el progra-
ma radial porteño “Ahora quién 
podrá ayudarnos” (Radio Con 
Vos), José Troilo, presidente de la 
Cámara Empresaria de Autotrans-
porte de Pasajeros (Ceap), brindó 
algunas cifras de la realidad bonae-
rense que explica por qué los san-
tafesinos pagan mucho más caro el 
colectivo.

“El promedio del valor del bole-
to de colectivos es de $ 13, el menor 
cuesta 18 y el mayor $ 23 (cubre 
hasta 50 km.). Pero si tenemos en 
cuenta la cantidad de boletos con 
atributos sociales (es el que pagan 
jubilados, amas de casas y quienes 
cobran AUH y otras asignaciones 
estatales) que tienen un descuento 
del 55%, (además el segundo pasa-
je dentro de las dos horas paga un 
50% y un tercer pasaje, un 25%), el 
promedio es de $ 13”, dijo.

¿Cuánto debería costar ese bole-
to si lo pagara todo el pasajero, es 
decir, sin subsidios del Estado? “En 
el orden de $ 150”, aseguró Troilo, 
quien reconoció que “es una fór-
mula de distribución de subsidios 
compleja, pero el Estado nos está 
dando en el orden de $ 110 y $ 13 
es lo que aporta el pasajero”.

LA REALIdAd SANtAfESINA 
Desde hace años, Santa Fe y 

todos los municipios del interior 
del país son discriminados por el 

Marzo la fecha para la licitación 
del Gasoducto Metropolitano

impulsar el desarrollo y mejorar la 
calidad de vida de miles de habitan-
tes, con políticas públicas que tam-
bién generen trabajo y equilibren la 
provincia territorialmente”, destacó 
Maina.

Por su parte, el presidente de 
Enerfe, Juan D Angelosante seña-
ló: “el Gasoducto Metropolitano es 
una mega obra que tiene un presu-
puesto superior a los 2.800 millo-
nes de pesos, y va a beneficiar a 
más de 100 mil usuarios potencia-
les; permitiendo también el desa-
rrollo de municipios y comunas de 

nuestra provincia.”
El funcionario continuó expli-

cando algunos conceptos de la obra, 
pero aclaró que en los próximos días 
se darán a conocer más detalles: “La 
traza está pensada para optimizar 
el tiempo de construcción, con la 
menor intervención al hábitat, res-
petando las normas ambientales 
y el patrimonio cultural de toda la 
región metropolitana, teniendo en 
cuenta que el gasoducto tendrá una 
extensión de 42 kilómetros y prevé 
el cruce de la laguna Setúbal”, con-
cluyó D´Angelosante.

los actos
el viernes 4 de marzo, se 
realizará la apertura de ofertas 
para ejecutar la “compra de 
cañería”, correspondiente a la 
primera etapa del gasoducto 
Metropolitano. Mientras 
que el lunes 21 de marzo, 

se conocerán las ofertas 
para realizar las tareas de 
“construcción” del gasoducto, 
comprendido en la segunda 
etapa de la obra. ambas 
licitaciones se desarrollarán 
en la sede de enerFe, a las 12 
horas.

reParto deSigual

Subsidios al transporte:  
Buenos Aires recibe 110 pesos 
por boleto y Santa Fe apenas 40
Es por eso que allá la tarifa es 
un 50% más barata, o más. 
La inequidad ocurre con el 
transporte de todo el interior 
del país. La semana que 
viene aumenta el servicio en 
la ciudad.

Estado nacional a la hora de repar-
tir el dinero de los subsidios. Y 
la consecuencia de esta política 
desigual impacta directamente en 
el bolsillo de los ciudadanos, que 
pagan un boleto más caro.

Víctor Zavagna, Gerente Ope-
rativo de Autobuses Santa Fe SRL 
y Empresa Recreo SRL, contó 
que reciben $ 40 de aporte por 
cada pasajero, entre subsidios de 
Nación ($ 26) y de provincia ($ 
14). El resto debería ser aporta-
do por los pasajeros, hasta llegar 
a los mismos $ 150 que costaría 
hoy el boleto sin ningún tipo de 
subsidio. 

El costo de poner a rodar el 
servicio es similar, acá o allá. 
“Es el mismo convenio, mismos 
coches, neumáticos y repuestos, 
y valor del combustible. Pero 
allá, un coche recauda por mes 
aproximadamente $ 1.100.000, 
y en el interior no se llega a los 
$ 650.000/ $ 700.000”, agregó 
Zavagna.

Es decir, el costo es el mismo, 
pero lo que cubre el Estado del 
servicio público de transporte es 
muy diferente.

REStRIccIóN dE SERvIcIO
A pesar de esta abismal dife-

rencia, allá hay problemas con el 
servicio por estas horas. Desde 

el sábado pasado, entre las 22 y 
las 6, las empresas que operan en 
el conurbano dejaron de funcio-
nar. Troilo explicó que la medida 
“no es un reclamo gremial” sino 
que obedece a una “demora en el 
cobro de los subsidios que lleva a 
las empresas a no contar con los 
insumos básicos: el combustible es 
el más importante y si no se paga 
de antemano, las petroleras no lo 
proveen”.

Por este motivo, y “dependien-
do de la condición de cada empre-
sa, están reduciendo los servicios 
durante todo el día entre un 30 y 
un 40%”, aseguró.

Mientras tanto, la brecha se 
ampliará aún más la semana próxi-
ma, cuando en Santa Fe el boleto 
suba $ 17 (de $ 42,35 a $ 59,35), lejos 
de los $ 100 que aseguran debería 
costar sin ningún subsidio. En Bue-
nos Aires aún ni está en discusión.
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BuScan reactivar zonaS eStratégicaS MedioaMBiente

No está en los planes de Rosa-
rio volver a paralizarse por la pan-
demia. Con un plan de vacunación 
que avanza a toda velocidad y pro-
tocolos aceitados y confirmados, el 
2022 se perfila como el año de la 
recuperación. Por eso, la Municipa-
lidad lanzó una catarata de licitacio-
nes para explotar como nunca zonas 
clave de la ciudad.

Para ello, cada nuevo emprendi-
miento, tendrá que contemplar lo 
aprendido por la enfermedad. Espa-
cios amplios, ventilados y con carac-
terísticas específicas que permitan 
la aplicación irrestricta de medidas 
sanitarias acorde a los diversos 
momentos que se puedan atravesar 
con el coronavirus, porque la pande-
mia aun no terminó.

No caben dudas que los cañones 
están puestos en recuperar espacios 
perdidos. La idea es que las vecinas 

y vecinos puedan salir de sus casas 
y volver a hacer latir la ciudad. No 
solo como medida de reactivación 
económica, sino de apropiarse de 
espacios públicos y disminuir los 
hechos de inseguridad.

LO quE SE vIENE
El microcentro de Rosario está 

muy alicaído. Por eso, con el pro-
yecto de Mercado del Centro, en 
la plaza Montenegro -peatonal San 
Martín y calle San Luis-, se preten-
de armar una suerte de feria a cielo 
abierto con múltiples propuestas de 
variada índole.

Los rubros admitidos en esta lici-
tación, que se conocerá el 4 de mar-
zo, estarán dirigidos exclusivamente 
a la explotación de emprendimien-
tos gastronómicos, similar a un patio 
de comidas, como, por ejemplo, fast 
food, pizzería, cafetería, panificados, 

Rosario se 
renueva
Con lo aprendido en pandemia, el Ejecutivo quiere 
desempolvar espacios públicos y revitalizarlos con propuestas 
gastronómicas y culturales que sean atractivas para que las 
personas vuelvan a salir a la calle.

 La Municipalidad de Rafaela, a 
través del Instituto para el Desarro-
llo Sustentable de Rafaela, continúa 
distinguiendo las buenas prácticas 
ambientales que realizan las perso-
nas de la ciudad, en este segmento 
que se denomina Vecinos Destaca-
dos.

En esta oportunidad Mauro, 
Ezequiel y Diego nos presentan 
“Bulle Explora”, un emprendimien-
to de juguetes y objetos de cartón 
corrugado recuperado. El impacto 
ambiental, tanto en las mecáni-
cas de trabajo como en los objetos 
obtenidos, es el eje prioritario del 
emprendimiento y el valor comu-
nicacional que buscan socializar.

Se trata de Mauro Long, del 
barrio 30 de octubre, Ezequiel 
Sabater, del barrio Sarmiento y Die-
go Porello, del barrio Central Cór-
doba. Son un grupo de amigos de 
la ciudad, que desde hace dos años 
llevan adelante un emprendimien-
to de juguetes y objetos que buscan 
estimular el juego consciente con el 
entorno y cuyo material de base es 
el cartón corrugado.

“La propuesta nace en un 
taller creado ocasionalmente para 
encontrarnos como profesionales 
del diseño a dialogar, reflexionar y 
experimentar sobre problemáticas 
disciplinares propias, atravesado 
por la conexión de compartir la 
realidad de tener hijos pequeños 
con edades similares y todo lo que 
significa ese universo”; manifestó 
Mauro.

“Todos llevamos adelante activi-
dades privadas, y si bien habíamos 
conformado un equipo de traba-
jo para el desarrollo de proyectos 
puntuales, desde fines de 2020 y 
con la pandemia como contexto, 
nos animamos a comenzar con 
esta iniciativa integral que involu-
cra piezas lúdicas, problemáticas 
simbólicas, sensoriales y de gestión 
responsable de materiales”; agregó 
Ezequiel.

REfLExIONES INIcIALES  
y SELEccIóN dEL mAtERIAL
El inicio del proyecto fue un 

proceso de reflexión sobre tres 
conceptos: tipos de materiales que 
la sociedad consume, universos de 
experimentación de los propios 
hijos y lo relativo al valor simbólico 
y cultural de cada objeto y produc-
to del entorno próximo.

En Rafaela un grupo de 
vecinos trasforma el cartón 
en juguetes y objetos

El Instituto para el Desarrollo 
Sustentable de Rafaela 
distingue las buenas 
prácticas ambientales 
que realizan los vecinos y 
vecinas de la ciudad. En 
esta oportunidad, Mauro, 
Ezequiel y Diego nos 
presentan “Bulle Explora”.

“Con esto en mente, definimos 
el cartón corrugado como material 
base de los productos. Nos propu-
simos indagar, componer y resigni-
ficar este valioso insumo con valor 
diferencial e impacto ambiental, en 
el mundo de los juegos didácticos 
y las actividades lúdicas”; detalló 
Diego. Asimismo, agregó que “la 
aproximación al conocimiento 
desde la didáctica lúdica es infinita. 
Esto nos moviliza a diagramar pro-
ductos y contenedores capaces de 
estimular el juego con conciencia 
por el medio ambiente”.

“El papel kraft (único material 
del corrugado), contiene fibras de 
papel de alta capacidad de biode-
gradación, que se descomponen 
con facilidad y sin contaminantes 
para el ambiente, por eso aposta-
mos a este material para nuestros 
productos”; dijo Ezequiel.

“También porque identificamos 
que es un insumo que tiene deposi-
tados valores, asociaciones cultura-
les, usos industriales, problemáticas 
ambientales y múltiples espacios 
de revinculación sobre su función y 
usabilidad”; sumó Mauro.

“Los productos son pensados y 
desarrollados completamente por 
los emprendedores. Poder sumar 
propuestas de juego no tradicio-
nales y con valores ambientales 
es la primera y gran misión que se 
propuso Bulle Explora. La mirada 
que intentamos transmitir desde el 
emprendimiento y las prácticas que 

alentamos a poner en práctica son 
las de recrearse en espacios abier-
tos y naturales, mirar el sol, sentir 
el viento, observar cada espacio 
del entorno que nos rodea”; remar-
có Diego.

Pero también el equipo se ima-
gina en un futuro cercano con la 
posibilidad de poder compartir los 
procesos y aprendizajes en un espa-
cio-taller, con todos aquellos que se 
identifiquen con esta mirada.

PROyEccIóN y  
cOmERcIALIzAcIóN
“Hasta el momento el empren-

dimiento se sostiene con el aporte 
económico propio, con el cual reali-
zamos la compra de los insumos de 
todos los desarrollos de juguetes y 

sus respectivos packaging, pero sin 
dudas queremos ir creciendo y que 
la propuesta lúdica sea tenida en 
cuenta en la ciudad por las familias”; 
indicó Mauro.

En relación a la comercializa-
ción de los productos “primero 
comenzamos a vender a través de 
las redes sociales, pero de a poco 
estamos sumando alternativas 
como las alianzas con librerías y 
tiendas didácticas, o la participa-
ción en eventos y ferias que nos 
permiten espacios de encuentro 
y de intercambios con el público”; 
contó Ezequiel.

OtRAS  AccIONES  
SuStENtAbLES
“En nuestra vida cotidiana el cui-

¿cóMo ParticiPar de 
vecinos destacados?

el instituto para el 
desarrollo Sustentable de 
la Municipalidad de rafaela 
promueve a través de 
este espacio las acciones 
sustentables. el objetivo 
es fomentar el cuidado del 
ambiente y el compromiso 
ciudadano. es una iniciativa 
que se lleva adelante desde 
hace 4 años, destacando 
a vecinos y vecinas de la 
ciudad, que comparten sus 
historias.
Quienes deseen participar, 
pueden contactarse en 
redes sociales a través 
de @idsrafaela, por mail: 
idsrafaela@gmail.com o por 
teléfono al (03492) 504579.

dado del ambiente se refleja princi-
palmente en el uso del transporte 
público y en el uso de la bici en la 
rutina diaria. Creemos fundamen-
tal tener otros hábitos de movilidad 
que transformen el entorno. Tam-
bién intentar consumir productos 
sin envases descartables y conocer 
los que consumimos (quién lo hace 
o de dónde viene) para poner en 
valor su compromiso ambiental”; 
cerró Mauro.

Para más información sobre el 
proyecto: en Instagram (@bulle.
explora), por WhatsApp (3492) 
592549 o mail bulle.explora@gmail.
com.

Nuestra trayectoria, tu seguridad

     Gral. López 2754      0342 4596333  |    San Martín 3184      0342 4529234 | Santa Fe 
www.benuzzi.com

cervecerías, heladería, comida salu-
dable y sustentable, entre otros. El 
plazo de obras no podrá ser supe-
rior a los cuatro meses, desde que se 
conocen los ganadores.

En total serán siete opciones las 
que se aplicarán, con ideas inno-
vadoras y duraderas. Todo estará 
orientado a recuperar lo que alguna 
vez supo ser un gran mercado a cie-
lo abierto que convivió en una de las 
zonas más transitadas de la ciudad.

Mercado del Patio es el faro 
que ilumina el camino a seguir. Sin 
embargo, la pandemia también lo 
golpeó, pese a que se vislumbra una 
recuperación. Es por eso que en 
plan de revitalizarlo se ampliará con 
nuevas propuestas gastronómicas, 
algo que carece desde su inaugura-
ción.

Los empresarios que ganaron la 
licitación, para instalarse en la nave 
que supo ser el reconocido boliche 
Década, ofrecen locales que ya son 
conocidos en la ciudad, por lo que 
se espera una tracción de público 
de forma natural, sumado al que ya 
atrae el Mercado.

En primer lugar, tres empren-
dedores y empresarios de Rosario 
llegan con Parada 1. Es una pro-
puesta de cervecería bien rosarina 
con sándwiches tradicionales que 
pretenden brindar una experiencia 
diferente que recupere las raíces y el 
paladar rosarino.

En segundo lugar, la firma Pipo-
ca SRL con el emprendimiento 
Hanks. Es un espacio con un forma-
to en crecimiento con tres locales en 
Rosario. Los empresarios ofrecieron 
una propuesta innovadora que vin-
cula sus productos específicos con 
el entorno del Mercado del Patio 
y el parque. La tercera opción per-
tenece a la compañía La Ochenta y 
Tres SRL, que llega con un negocio 
muy conocido en la ciudad. Los 
empresarios rosarinos, un grupo 
consolidado y con recorrido en la 
gastronomía, se presentan con un 
formato novedoso que pretende la 
integración de dos formatos famo-
sos: Ronnie y El Club de la Milanesa.

Y la última de las propuestas 
ganadoras de la licitación es de 
Growler Garage SAS. Es una cerve-
cería que tiene un recorrido en la 
ciudad de Rosario y que se presta a 
emprender con un segundo punto 
de venta justamente en el Mercado 
del Patio.

El hipódromo es otro de los 
espacios que se busca desempolvar. 
En esta línea, el municipio lanzó lici-
taciones para que se instalen bares, 
restaurantes y un gimnasio. Todo 
está planeado para cuando culmi-
nen los Juegos Suramericanos de la 
Juventud que inician el 28 de abril y 
terminan el 8 de mayo.

En principio, el objetivo es lograr 
incorporar un local, que podría ser 
un bar o un negocio de comidas 
rápidas que habilite, a posteriori, 
un paseo comercial y gastronómi-
co sobre calle Dante Alighieri. El 
restaurant está pensado para ubi-
carlo en la ex tribuna de socios del 
hipódromo. Pero no sólo será para 
comer, sino que el espacio deberá 
ofrecer alternativas musicales y cul-
turales para usos múltiples.

Y la última propuesta invita a que 
se ofrezca algún gimnasio acompa-
ñado de una tienda de deportes jun-
to con un drugstore. Pretende que 
se instalen entre la planta baja y el 
segundo piso de la tribuna Paddock 
del hipódromo.

¿y LA RAmbLA cAtALuNyA?
La ribera rosarina por ahora tie-

ne todos los espacios concesio-
nados y no hay, en el corto plazo, 
intenciones de realizar nuevas 
obras o incorporar más negocios.

Los tres primeros bares de la 
Rambla Catalunya: Patagonia, 
Caracolas y un minimercado, que 
nunca se abrió, fueron licitados a 
fines de 2018. Por su parte, el bar 
Paradiso se licitó a fines de 2019, 
mientras que el Nuevo Mordisco 
se adjudicó en enero de 2020.

Y, por último, el que se llama-
ba Señor Arenero -pegado a Mor-
disco- no se llegó a licitar nunca 
porque los oferentes no cumplían 
con los requisitos. Funciona como 
espacio municipal, donde se rea-
lizan guardias de Control y Con-
vivencia.
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20 aÑoS de traBajo

“El 2021 fue un año muy difícil, 
entre pandemia y ecocidio no deja-
mos de trabajar ni un solo momen-
to por el bienestar de los anima-
les rescatados. Pudimos alcanzar 
muchas metas: la inauguración 
de la laguna artificial para refugiar 
aves de los humedales, la mejora 
de recintos y el logro de varias libe-

Una aldea verde en 
medio de la ciudad

La única reserva de fauna 
silvestre gestionada por una 
ONG de la provincia, Mundo 
Aparte, festejó en Rosario 
sus 20 años de trabajo 
rehabilitando y recuperando 
animales víctimas del tráfico 
de fauna y la caza ilegal.

raciones. Pero no podemos dejar 
de recordar a quienes llegaron al 
refugio para cumplir su ciclo vital 
rodeados de mucho amor y respe-
to, pues la muerte también forma 
parte de la vida”, con esas palabras 
agradecían desde Mundo Aparte el 
apoyo de la comunidad después de 
20 años de trabajo.

Esta ONG dirigida por María 
Esther “Beba” Linaro funciona 
como refugio de animales silvestres 

que no pueden volver a la natura-
leza por distintas lesiones o pro-
blemas de adaptabilidad que pon-
drían en riesgo su supervivencia. 
Está ubicada en el barrio Casiano 
Casas de Rosario y es un refugio a 
cielo abierto donde pumas, monos, 
zorros, gatos de monte, tortugas, un 
ciervo axis, diferentes especies de 
aves rapaces y otras aves de hume-
dal se recuperan, ya que fueron 
víctimas del tráfico de fauna silves-

tre o la caza ilegal. Es, también, un 
centro de rescate y rehabilitación 
de fauna silvestre herida o enferma 
por errores humanos: mascotismo 
o accidentes de tránsito. “En los 
últimos meses de 2021 hicimos una 
prueba piloto para la reapertura de 
las actividades al público y a partir 
de marzo de este año ya tendrá su 
formato definitivo. Incluye una 
visita mensual con grupos reduci-
dos y las visitas escolares. Los reco-
rridos son guiados y los visitantes 
van conociendo a los animales que 
viven en el refugio”, cuenta a Mira-
dor Provincial Franco Peruggino, 
uno de los colaboradores. Las visi-
tas se realizan de manera espaciada 
para no estresar a los animales, ya 
que el objetivo es seguir trabajando 
como espacio para el encuentro y la 
reflexión intra-especies.

En el predio, funciona también 
un vivero de árboles nativos “por-
que entendemos que el trabajo con 
la fauna implica también un trabajo 
con la flora, ambos son parte de un 
equilibrio necesario en el ecosiste-
ma”, indica Peruggino.

Además, la ONG lleva adelante 
un programa de educación ambien-
tal destinado a alumnos de distin-
tos niveles educativos, que estuvo 
momentáneamente interrumpido 
por la pandemia. A través del pro-
grama se recibe a los estudiantes 
en visitas guiadas y talleres con el 
objetivo de crear conciencia sobre 
la problemática medioambiental.

Mundo Aparte está ubicada en 
Sorrento 1.595, sobre terrenos fis-
cales de la Nación que pertenecen 
al ex Onabe (Organismo Nacional 
de Administración de Bienes del 
Estado). Si bien recibe una subven-
ción estatal, el proyecto se sostiene 
gracias a las donaciones que cual-
quier persona puede realizar de 
manera online en sus redes y en la 
web, y por el esfuerzo de los volun-
tarios que allí trabajan.

La historia de la reserva comien-
za en el año 2001, luego de la firma 
de un convenio con la Secretaría 
de Promoción Social. En primera 
instancia funcionó como lugar des-
tinado a conservar a los animales 
silvestres derivados del jardín zoo-
lógico de Rosario que había sido 
cerrado en 1997. Luego se con-
virtió en un importante centro de 
rehabilitación de fauna silvestre de 
la provincia.

uN ESPEjO dE AguA
Desde Mundo Aparte finaliza-

ron el año pasado un ambicioso 
proyecto: la construcción de un 
lago artificial para atraer aves silves-
tres que escapan de los incendios 
y la sequía en las islas del Delta del 
Paraná. Desde que empezaron los 
incendios en los humedales, cen-
tenares de aves acuáticas cruzan a 
diario el río y se instalan en árboles 
de plazas y avenidas, piscinas, char-
cos y cunetas con agua.

“Las aves de laguna, que viven 

en las lagunas que hoy están secas 
por la bajante, vuelan buscando 
otras alternativas y necesitan cada 
tanto bajar a descansar, hidratarse 
y reponer energías. De ellas toma-
mos la idea, fue la manera de brin-
darles un alternativa segura dentro 
del predio”, asegura Peruggino.

La laguna cuenta con un molino 
de viento (necesario para poder lle-
nar la laguna con energías limpias), 
tiene un metro y medio de profun-
didad, y unos 30 metros de largo. 
“La laguna alberga aves de forma 
provisoria, es un ojo de agua en el 
medio de la ciudad, una aldea verde 
resistiendo, para que las aves que 
tienen que irse de los incendios o 
por la bajante histórica que estamos 
viviendo tengan un lugar donde 
reponerse y juntar energías”, cierra 
Peruggino.

LIbERAcIONES
Estos últimos meses la reserva 

se encargó de devolver a su hábitat 
natural a dos ejemplares de nuestra 
fauna: un pájaro carpintero real y 
una mulita. En estos días están tra-
bajando con tres lobitos de río, res-
catados de la zona del humedal.

El ave rescatada era un ejemplar 
juvenil por lo que “hubo que embu-
charlo para alimentarlo, pero pasa-
dos unos días y al notar su recu-
peración pudimos pasarlo a otro 
recinto para que practique vuelo y 
se acostumbre a picotear en busca 
de su propia comida. Frutos e insec-
tos forman parte de su dieta princi-
pal, por lo que le poníamos diver-
sos troncos a su alcance para que 
(como lo haría en la naturaleza), 
picoteé en busca de larvas y hormi-
gas”, explican desde la reserva.

Estas aves fueron preparadas 
anatómicamente para realizar la 
ardua tarea que significa conseguir 

su alimento, su cerebro pesa pocos 
gramos y el golpe no repica en el 
interior del cráneo porque los mús-
culos del cuello fuertes y gruesos, 
más su larga lengua que recubre la 
calavera, contribuyen a absorber el 
golpeteo.

Además, cuentan con una mem-
brana en sus ojos que los protege 
de astillas. La disposición de sus 
dedos (poseen cuatro), dos orien-
tados hacia delante y dos hacia 
atrás adaptados para trepar, suma-
dos a su cola de plumas rígidas que 
le brindan apoyo, lo convierten en 
un diseño perfecto de la naturaleza.

El pájaro carpintero real habi-
ta en toda la región y se los puede 
ver en arboledas de plazas, jardines, 
parques y reservas. Excavan huecos 
en troncos o postes de madera don-
de ponen de tres a cuatro huevos 
blancos que incuban entre ambos 
padres. Un dato curioso es que el 
golpeteo también les sirve para 
comunicarse entre ellos.

Además, el refugio rescató y 
liberó una mulita, uno de los ani-
males más característicos de nues-
tra fauna. “Fue encontrada por un 
trabajador del puerto de Rosario 
viajando de polizona en la bodega 
de un buque. Así fue que la rescató 
y la trajo a Mundo Aparte para su 
rehabilitación. Luego de constatar 
con un veterinario que estaba salu-
dable y de cumplir la cuarentena 
correspondiente, pudimos libe-
rarla en una zona segura para que 
nuevamente pueda cumplir su rol 
en la naturaleza”, señalan desde la 
reserva.

Las mulitas se caracterizan por 
ser buenas caminadoras y, si no hay 
peligro a la vista, marchan en forma 
lenta, generalmente zigzaguean-
te, como hizo el ejemplar una vez 
puesto en libertad.
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A partir de este año, la Munici-
palidad de Rosario pone en mar-
cha un plan de renovación de las 
primeras estaciones del sistema de 
bicicletas públicas instaladas sobre 
fines de 2015 e incorporará lumi-
narias en las terminales para gene-
rar entornos más seguros.

De esta manera, no solo se 
reemplazan un total de 12 estruc-
turas, sino que además se suma 
nueva tecnología desarrollada por 
la empresa Movi para unificar las 
características de las 72 estacio-
nes.

Los trabajos comenzaron en 
los puntos de Paseo Pellegrini II 
y Museo Castagnino, que se unen 
a las ya reacondicionadas Plaza 
Montenegro, Plaza San Martín y 
Distrito Centro, y paulatinamente 
se irá avanzando con las restan-
tes. La renovación implica quitar 
las estructuras naranjas e insta-
lar celestes, que como novedad 
incluyen un dispositivo que sujeta 
la bicicleta en cada anclaje para 
facilitar su devolución. Las tareas 
están a cargo del equipo del área 
de Tecnología e Innovación de 
Movi.

en roSario

“Mi bici tu Bici”: estaciones 
renovadas y más iluminación

Programa 
municipal de cine

en el marco de un convenio de 
colaboración con los complejos 
de cines nuevo Monumental y del 
centro, la Municipalidad de rosario 
desarrolla el programa «nos 
vemos en el cine», una iniciativa 
que, en el marco del Plan cuidar, 
busca generar una alianza público 
privada como un instrumento 
de colaboración y cuya misión es 
garantizar el acceso a la cultura a 
través de una invitación gratuita 
para disfrutar de la proyección 
de películas en salas de cine de 
la ciudad durante la temporada 
estival.
la elección del nombre no fue 
azarosa. «nos vemos en el cine» 
invita al encuentro a través de un 

trabajo conjunto que se traduce 
en propuesta cultural y refuerza 
el vínculo social. el Municipio 
estableció, en este sentido, un 
acuerdo para generar, por un 
lado, la oferta de una actividad 
cultural y, por otro, fomentar y 
acompañar al sector del cine y las 
artes audiovisuales tomando un 
compromiso con el desempeño de 
la actividad comercial de estas salas.
de esta manera, a través de 
una labor mancomunada con 
la Secretaría de desarrollo 
Humano y Hábitat, más de 1.800 
personas que forman parte de 
90 organizaciones sociales de la 
ciudad ya pudieron disfrutar de la 
pantalla grande desde la puesta en 
marcha del programa en diciembre 
pasado, a la par que se continúa 
trabajando para llegar a más 
beneficiarios.

Michael tiene 11 años y una alegría 
que no puede disimular. “estoy por 
primera vez en el cine, estoy muy 
emocionado”, expresó el niño que 
este jueves 27 de enero asistió a 
una de las funciones de Sing 2, y 
agregó: “Me gustaría mucho ver 
otras películas también”.
ese día dos organizaciones 
barriales de zona norte se sumaron 
a la propuesta: asociación civil 
la gringa, de lomas de alberdi, 
y granito de arena, de nuevo 
alberdi. una de las referentes 
sociales presentes, Marcela gianni, 
agradeció la oportunidad de la 
visita así como la puesta en marcha 
de este tipo de programas. “Hoy 
25 chicas y chicos de la ciudad que 
no conocían la experiencia de ir 
al cine cumplieron ese sueño. ver 
esa felicidad para nosotros es lo 
máximo”, afirmó.

Además, con el objetivo de 
brindar un entorno de mayor 
seguridad para las y los usuarios 
del sistema se incorporarán nue-
vas luminarias en el entorno de las 
estaciones, colocando más luces 
en las terminales que contaban 

con poca visibilidad. Para ello se 
tuvieron en cuenta los puntos que 
mayores solicitudes registraban 
para incorporar estos dispositivos. 
La propuesta consta de la instala-
ción de un proyector led con foto 
control en la columna del panel 

solar.
Dado el relevamiento, se 

comenzará con las mejoras en la 
iluminación en las siguientes ter-
minales: Parque Independencia I, 
Fac. Cs. Económicas, Distrito Oes-
te, Abasto, Barrio Lourdes, Plaza 
Sarmiento, Plaza Eva Duarte de 
Peron, Parque España, República 
de la Sexta y Arroyito.

Durante 2021 Mi bici tu bici 
incorporó 20 estaciones para 
alcanzar un total de 72 terminales 
distribuidas en toda la ciudad que 
conectan a más de 20 barrios. El 
sistema cuenta con 94 mil usuarias 

y usuarios y más de 4 millones de 
viajes desde su inicio.

NuEvO SPONSOR
Por primera vez, Mi bici tu bici 

cuenta con sponsor: Avalian fue 
la empresa adjudicataria de la lici-
tación que permite sumar publi-
cidad en el sistema de bicicletas 
públicas. Su incorporación permi-
te trazar mejoras en la prestación.

La difusión publicitaria se 
incluye en las estaciones, guarda-
barros trasero y canastos de las 
unidades, así como también en el 
sitio web de Mi bici tu bici.

El cambio de las primeras 
terminales instaladas y 
la incorporación de más 
iluminación serán las 
prioridades a trabajar en 
esta primera etapa del año.


